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巴黎圣日耳曼女足俱乐部
13 日宣布中国球员杨莉娜正式
租借加盟球队，她将效力至2023
年6月。杨莉娜随后在接受采访
时透露了自己选择加盟该俱乐
部的原因。近两年，中国女足掀
起留洋潮，本赛季留洋参加欧美
联赛的人数已达10人。

杨莉娜在接受采访时表示，
2018年年底，自己跟随国家队去
澳大利亚拉练的时候，就有很多
俱乐部咨询过她的意愿，但后面
因为种种原因，自己没有选择留
洋。

杨莉娜认为巴黎圣日耳曼
是一个巨星云集的俱乐部，它的
文化历史和底蕴广受认可，很多
球员是来自世界各地的国脚，能

够和她们一起训练、比赛，能给
自己带来很大的提高和突破，

“能够跟姆巴佩、内马尔、梅西、
拉莫斯一起共事，难道不香吗？”

至于为什么选择今年留洋，
杨莉娜认为在国内，很多比赛的
成绩自己都已经得到了，出国则
是另外的挑战，“能到更高的平
台上去展现自己、证明自己、提
高自己，也是为了接下来的世界
杯做准备吧。”

对于未来，杨莉娜满怀期
待，她希望接下来能尽快融入
球队，多和队友磨合，通过自己
的努力提高出场率，得到教练
员的肯定，帮助球队获得更好
的成绩，这样才不辜负大家的
期望。

杨莉娜今年 28 岁，司职中
场，于 2015 年加入上海盛丽足
球俱乐部，第一个赛季就成了
女足足协杯最佳射手。今年 2
月，她随中国女足赢下了亚洲
杯冠军。杨莉娜是第三位加
盟巴黎圣日耳曼的中国女足
队员，此前的两位球员是王霜
和李梦雯。王霜在 2018-2019
赛季效力于巴黎圣日耳曼女
足，李梦雯追随王霜的脚步，
在今年 8 月租借加盟该球队。
新赛季，杨莉娜将和李梦雯携
手征战。

巴黎圣日耳曼女足近几个
赛季成绩稳定，2020-2021 赛季
她们成功掀翻欧洲女足头号豪
门里昂队，获得联赛冠军。上赛

季，她们获得联赛第二。
目前，无论中国足协还是女

足主教练水庆霞，都对中国女足
队员留洋持开放和支持的态度，
因此留洋的球员络绎不绝。目
前，共有 10 名中国女足球员效
力于欧美球队，她们分别是：王
霜（美国路易斯维尔竞技）、唐佳
丽（西班牙马德里 CFF）、李梦雯
（法国巴黎圣日耳曼）、杨莉娜
（法国巴黎圣日耳曼）、张琳艳
（瑞士草蜢）、沈梦雨（苏格兰凯
尔特人）、沈梦露（苏格兰凯尔特
人）、赵瑜洁（丹麦克厄）、杨淑慧
（俄罗斯莫斯科火车头）、涂琳俪
（冰岛 FHL）。

羊城晚报记者 苏荇
实习生 刘诗晴

国际足联最近发布了一份报
告，对今年夏季国际足球转会窗
口的情况进行了分析。

自 2020 年以来，转会市场第
一次出现了明显的反弹迹象，男
足的转会交易总额达到了 50 亿
美元，而这在 2021 年和 2020 年分
别 只 有 38.5 亿 美 元 和 40.2 亿 美
元，虽然距离 2019 年的 58 亿美元
尚有距离，但已经逼近了 2018 年
的 52.6 亿美元。

国际转会的交易次数甚至还
超越了原纪录的“保持者”——
2019 年 的 9092 笔 ，达 到 了 9717
笔。这显示出国际足球的流动性
得到了明显增强。

同样值得注意的是，其中有
8033 笔交易是不产生转会费的免
签和租借，18%的交易却产生了
100%的支出，这既意味着大量球
队在努力地进行资产的合理配置
调整，也折射出职业足球贫富差
距在加大。

年轻球员也备受青睐，18 岁
到 23 岁的球员成为交易的主角，
比例将近 44%，以 1 亿欧元成为今
夏标王的巴西边锋安东尼就在这
一年龄区间（22 岁）。

这份报告另一个引人瞩目的
信息是经纪人的提成比例又创新
高。今年夏季转会市场，经纪人
抽走的代理费用达到了转会交易
总额的近 10%，2012 年，国际足联
开始预警经纪人抽佣过高，当时
的比例仅为 6%。

当然，赚得盆满钵满的不是
经纪人这整个行业，而是少数巨
头。

例如，著名的葡萄牙足球经
纪人门德斯今年就将不少葡超球
队的球员输送到五大联赛，他经
手的交易总转会费达到了 2.45 亿
欧元，可资对比的是，整个西甲今
年夏天卖出球员的收入也只有 3

亿欧元。
从两件事情可以看出门德斯

的影响力。
一方面，在今年转会到其他

联赛的葡超球员中，不在门德斯
麾下的球员中转会费最高的是帕
利尼亚，仅为 2000 万欧元，远逊
于“门德斯系”的球员努涅斯和维
蒂尼亚——这既说明门德斯握有
更好的球员资源，也说明他有更
强的议价能力，能帮助球员卖出
好价，薪水和身价成正比的球员
自然也愿意让他抽取更多佣金。

另一方面，葡萄牙主帅桑托
斯前阵子特意澄清说，自己并非
刻意“只用门德斯的人”，“最好
的 球 员 都 是 他 的 ，这 不 是 我 的
错。门德斯不是我的经纪人，因
此我可以问心无愧。”门德斯的经
纪人代理了几乎大半支葡萄牙国
家队的球员。

门德斯今年还少了一位同行
劲敌，意大利王牌经纪人拉伊奥
拉因病去世，在去世前他在病床
上还和公司一起完成了博格巴回
尤文和哈兰德去曼城两笔重大转
会，但今后的转会市场，大概率会
有新的经纪人前来搅局。

门德斯也要为今年夏天 C 罗
和曼联的转会闹剧负责。如果没
有他的“从中作梗”，双方也不会
闹得那么僵，C 罗的形象也不会
增添如此之多的争议。经纪人的
利益有和球员一致的地方，但前
者更多受到经济利益的驱使，有
时过于激进，也会直接或间接地
损害球员的利益。

在今夏的转会失败之后，门
德斯和 C 罗的关系也来到了拐
点。不过，也许在门德斯眼中，C
罗的价值已经严重下滑——今年
夏天，35 岁以上的球员的转会费
是零。

羊城晚报记者 赵亮晨

欧冠小组赛第二轮的较量北
京时间昨日打响，两家英超豪门
延续首轮一胜一负的战绩：A组
的利物浦主场以2比 1险胜阿贾
克斯，D组的热刺则做客以0比2
不敌葡萄牙体育。

这两场比赛的高潮都出现在
比赛的最后时刻，利物浦在第89
分钟由马蒂普完成绝杀，而热刺
则是从第 90 分钟起连失两球被
绝杀。

马蒂普一锤定音

利物浦与阿贾克斯的射门比
是 25比 3，射正比是 9比 1，控球
率 54%比 46%相差不大，但利物
浦打出了高效进攻。将对方的射
门限制在 3 次，证明防守和逼抢
也效果显著。

难怪利物浦主教练克洛普赛
后说：“我们今天做出了改变，但
本可以打进更多的球。”此话前
半句是指上一轮不敌那不勒斯时
队员糟糕的比赛态度，而后半句
话则指出此役赢得艰难的原因
——未能将巨大的优势转化成更
多的进球。

利物浦开局顺利，第16分钟
就由萨拉赫低射破门先拔头筹，
并打破自己连续7场欧冠比赛的
进球荒。

可是，此后双方却进入相持，
阿贾克斯的攻势虽然不多，但第
26分钟博古伊斯下底传中，库杜
斯与队友交叉换位后转身爆射破
门却精彩至极。

此后的比赛场面基本上是利
物浦攻、阿贾克斯守。直到最后
时刻，利物浦才由马蒂普接应齐
米卡斯开出的角球头球破门，从
而锁定胜局。

孙兴慜依旧低迷

葡萄牙体育击败热刺爆出
冷门，毕竟是队史首次在欧冠击

败英超球队。从比赛场面来看，
双方的射门都是 12 次，射正比
是 6比 5，控球率 57%比 43%，后
两项统计数据也说明葡萄牙体
育稍优。

从比赛进程来看，葡萄牙体
育在比赛头尾两端发挥出色，开
场不久就三次轰门，若非热刺门
将洛里表现神勇，早就取得领先
优势。葡萄牙攻击手的单兵作战
能力突出，特林康、爱德华兹连
续突破过人非常犀利。而爱德华
兹在 2019 年 9 月之前曾在热刺
U21队效力。

在保利尼奥接队友开出的角
球头球破门之后，替补上阵的阿
图尔·戈麦斯沿左路突破连过两
人后小角度低射破门，整个进球
过程如入无人之境。

葡萄牙体育锋线犀利，也映
衬出热刺前锋的状态不佳。在热
刺前锋中，理查利森表现最好，
全场4次射门、1次射正；凯恩是
2次射门、1次射正；孙兴慜竟然
射门、射正都为0。

作为上赛季英超的金靴得
主，孙兴慜本赛季还未能进球，只
在英超送出一次助攻。赛前，热
刺主教练孔蒂虽然发出“没有谁
的主力位置是雷打不动的”的警
告，但此役仍让孙兴慜首发。可
是这位韩国前锋仍旧表现不佳。

热刺输得并不冤，而葡萄牙
体育的出色表现则证明：他们的
实力被低估了。

羊城晚报记者 徐扬扬

三支在联赛近况不佳的德甲球
队拜仁慕尼黑、勒沃库森、法兰克
福，北京时间昨日同时在欧冠小组
赛第二轮获胜，是25年来首次。上
次是在1997年9月17日，三支同日
在欧冠小组赛获胜的德甲球队是拜
仁、多特蒙德、勒沃库森。

拜仁是德甲班霸，本赛季在
前三轮联赛顺风顺水取得全胜，
攻入 15球，仅有 1个失球。近三
轮联赛，拜仁陷入低潮，先后战平
门兴、柏林联、斯图加特。可是在
欧冠赛场，拜仁表现依然稳定，先
后以 2比 0击败前欧冠冠军国际
米兰和巴塞罗那。

勒沃库森本赛季在德甲表现
极差，以1胜1平4负排名倒数第

二；但昨日主场迎战西甲劲旅马
德里竞技以 2比 0获胜。法国球
星格列兹曼迎来代表马竞的第
300 场 比 赛 ，可 惜 遭 遇“ 里 程
悲”——第 63 分钟替补出场，可
两个失球都发生在他上场以后，
第 84 分钟和第 87 分钟，安德里
奇和迪亚比分别建功。

法兰克福以上赛季欧联杯冠
军的身份直通本赛季欧冠小组
赛，目前排在德甲第11位。欧冠
小组赛首轮，法兰克福主场以 0
比 3惨败于葡萄牙体育。法兰克
福昨日及时反弹，客场以 1 比 0
小胜法甲豪门马赛。第43分钟，
丹麦中场林德斯特罗姆攻入全场
唯一进球。羊城晚报记者 刘毅

王牌经纪人的经济账

热刺“遇刺”
欧冠焦点

利物浦绝杀
阿贾克斯

25年来首次！
德甲三强同日全胜

利物浦球员庆祝胜利 新华社发

他在今年美网创造历史，为何感叹“看见一只蝴蝶飞过废墟”？

吴易昺的化茧成蝶之路
2022 年美国网球

公开赛落下帷幕，在本
届美网中，中国选手在
单打赛场取得前所未有
的突破。吴易昺、郑钦
文、王曦雨、袁悦四人闯
入美网 32 强，33 岁老
将张帅晋级16强，吴易
昺在大满贯赛场上取得
了中国大陆男子网球运
动员的历史性突破。

近日，吴易昺在接
受新华社记者专访时表
示，通过这次美网比赛，
自己既增添了信心，也
发现了和世界顶尖选手
的差距，相信未来还能
取得更多突破。

参加 2017 年美网的吴易昺 图/视觉中国

今年美网创造历史的吴易昺 图/视觉中国

收获满满
为自己的表现打8分

“如果满分是10分，这次给
自己打8分，这2分中有一分扣
在身体上，目前身体并不在最佳
状态，另一分扣在进步空间上。
不管是赢球还是输球，我都还有
很大提升空间。”吴易昺说。

回顾本届美网比赛，吴易昺
从资格赛打起，在资格赛中苦
战三轮晋级正赛。在正赛中，
吴易昺首轮直落三盘战胜了当
时世界排名第35位的格鲁吉亚
选手巴希拉什维利，职业生涯
首次战胜世界排名前 50 的球
员。第二轮吴易昺鏖战五盘击
败葡萄牙选手博杰斯，成为公
开赛年代首位打进大满贯赛男
单32强的中国大陆选手。

在第三轮比赛中，吴易昺不
敌赛会头号种子、当时的世界
第 一 梅 德 韦 杰 夫 ，无 缘 下 一
轮。梅德韦杰夫赛后给予吴易
昺很高评价：“这场比赛其实很
艰难，他的水平很高，接发球具
有世界顶尖水平，很多局比分
都很接近。”

通过与世界顶尖高手的对
决，吴易昺表示自己收获很大：

“他们在比赛中抓机会的能力
很强，自己在这方面还有所欠
缺，以后要通过比赛多积累经
验。”

本次美网之旅让吴易昺增
强了信心，也发现了差距和不
足。“自己的接发球和底线相持
能力是有一定竞争力的，下一
步需要提高的是发球和网前削
球、截击等一些小技术，这些平
时练得不够多。”

吴易昺称自己很崇拜穆雷

和费德勒并以他们为榜样。“费
德勒打球速度快、落点准，很值
得学习。但别人只是一个借鉴
的模板，每个人都希望成为更
好的自己。”

重回美网
梦想开始的地方

吴易昺 1999 年出生于浙
江杭州，4 岁接触网球，8 岁破
格入选浙江省省队，2016 年夺
得 中 国 网 球 大 奖 赛 冠 军 。
2017 年，18 岁的吴易昺在美网
青少年组比赛中同时获得男
单、男双两个项目冠军，成为
中国大陆首位大满贯青少年
组男单冠军，并一度排名青少
年世界第一。

五年后，吴易昺重回美网，
开启了自己首个成年大满贯之
旅。“我把青春最美好的记忆留
在这里，也在这里开启新的职
业生涯。我相信这是一种特殊
的缘分，这片球场见证了我人
生的前一段，也开启了我的下
一段。”吴易昺说。

本次美网吴易昺一共打了
三场资格赛和三场正赛，晋级
道路并非一帆风顺。在资格赛
第二轮面对意大利选手特拉瓦
格里亚时，吴易昺首盘告负，第
二盘在 1 比 4 落后的情况下完
成逆转。“这场比赛是最难忘的
一场，当时比分落后，而且身体
状况很糟，叫了医疗暂停，我尝
试用各种方法坚持比赛，最后
把比赛翻过来了，这场胜利在
信心上给了我很大鼓舞，我向
自己证明了哪怕有伤病，也可
以赢下比赛。”吴易昺回忆。

在获得首场正赛胜利后，吴
易昺在社交媒体上写道：“看见

一只蝴蝶飞过废墟。”这被很多
人解读为吴易昺网球生涯的阶
段性缩影。

出道即巅峰的吴易昺，从
2018 年开始持续受伤病困扰，
竞技状态急速下滑，随后很少
出现在国际赛场，如同完全封
闭起来的虫茧。“其实我想通过
我的经历向大家传递一些正能
量，有光的地方就会有影子，但
有人可能会把它视为阴影，会
消极面对，其实这些都是人生
的一部分，关键看我们以什么
样的心态去面对。”

令吴易昺印象深刻的，还
有第二轮他与博杰斯进行的五
盘鏖战。比赛中他两度落后，
两度扳平，并在决胜局中率先
完成破发赢下比赛胜利。“这是
我第一次打成年组大满贯赛
事，也是我职业生涯第二次打
五盘的比赛，现在（第五盘）的
胜率还是 100％，我很开心。”
吴易昺说。

展望未来
相信还有突破

本次美网，与吴易昺一同闯
入正赛的还有另一位中国球员
张之臻，两人既是朋友、队友，
也是竞争对手。“我真的为他开
心，因为我们一直都是好朋友、
好 兄 弟 ，但 同 时 也 是 竞 争 对
手。这一周我们携手进入大满
贯正赛，其实我心里也憋着一
股劲，每个人都希望自己表现
得 更 好 ，我 们 之 间 是 良 性 竞
争。”吴易昺说。

本赛季初，吴易昺的世界排
名已经跌出 1700 名，经过一个
赛季的努力，目前他的世界排
名来到第 131 位。谈到未来的

目标，吴易昺希望有机会通过
积分排名获得明年澳网的参赛
资格，早日进入世界前 100 位。

“这个赛季让我增添了信心，以
前有些目标想都不敢想，现在
觉得通过不断努力慢慢会实
现。”吴易昺说。

本届美网中国有四位女子
球员同时闯进 32 强，吴易昺期
待，未来中国男子网球运动员
也能够取得集体突破。“现在国
内有很多优秀的球员，像商竣
程、布云朝克特等，未来都很有
希望取得突破。如果我们有更
多的球员能排进前150，那突破
前 100 只是时间问题。”本次吴
易昺和张之臻是继2014年张择
和吴迪携手征战澳网正赛后，
大满贯正赛上又一次同时出现

两位中国大陆男单选手。
“更多一些热爱”，这是吴

易昺评价自己对网球运动的理
解。“我愿意花时间去看一些和
网球相关的文章，这个过程对
我而言是一种享受，哪怕是看
自己的比赛，也能总结出很多
东西。这次比赛我回看过很多
次，很多球如果再让我打一次，
我会做得更好。”

吴易昺同时也对青少年给
予了关注和期望。“其实现在国
内有很多青少年比赛，给孩子
们提供了很好的平台。作为职
业球员，如果我们的成绩更好，
相信也会带动更多的人参与这
项运动，让更多小朋友了解网
球，爱上网球。”

（据新华社）

羊城晚报讯 记者柴智报
道：9 月 14 日，中超联赛上演升
班马对决，梅州客家队在主场以
0 比 0 战平浙江队，本季面对升
班马2平2负依然不胜。

梅州客家与浙江队堪称一
对老冤家，过去五年，双方在中
甲赛场交锋 11次，梅州队 3胜 3
平 5负处于下风，上赛季更遭遇
对手“双杀”。如今这对老对手
从中甲转战中超赛场，均祭出最
强阵容，在首发名单均以四外援
的顶配交战。梅州队上轮首次
首发即助攻两球的新援茹子楠
继续出任右闸，队长史亮顶替崔
巍重回先发；浙江队本季同以 7
球领跑队内射手榜的穆谢奎和
弗兰克“双鬼拍门”。面对熟悉
的对手，两队一开场即毫无保留
地展开对攻，拼抢激烈，火星四
溅，人仰马翻的场面比比皆是，
浙江队依靠犯规战术阻挡梅州

队的进攻。梅州队门将侯宇在
禁区外与穆谢奎撞了个满怀，左
后卫杨一虎遭对方外援埃沃诺
的肘击眉角受伤，尹鸿博在与对
方的对抗中吃了哑巴亏、脚部受
轻伤，外援科索维奇被对手铲
飞，罗德里格也在争顶中遭到对
手野蛮犯规。

全场比赛，梅州队凭借快速
高效的地面传控掌控局面，20次
射门 5次射正，两翼传中次数比
为 34 比 9，可惜只开花不结果。
外援武卡诺维奇远射被对手门
将顾超扑出，茹子楠远射擦柱而
出，中卫廖均健在角球进攻射门
前的一刹那，被对方外援弗兰克
门线解围。尹鸿博第 42分钟左
路扣掉对方后卫横传，可惜杨意
林的射门再度被顾超化解。第
52分钟，科索维奇禁区内扣球被
绊倒，主裁判吹罚点球，经过视
频裁判提示后取消点球判罚。

浙江队唯一的进球手段是穆谢
奎凭借速度优势打反击，但威胁
并不大，全场4次射门全部射偏。

对于未能将优势转化为胜
势，梅州队队长史亮认为球队的
顽疾依然未能根治，“我们的比
赛内容和过程完成得非常出色，
但还是老问题，浪费了太多的机
会，临门一脚、抢点和最后一传
仍需要改进。”

主帅米兰在赛后发布会三
次强调“这是本赛季至今踢得最
出色的比赛”，他对于球队的表
现感到自豪，“球队的攻势足球
自始至终将对手压制在半场，我
们主宰了比赛，跑位、传球和破
门机会都很完美，美中不足的是
差了一个进球，但这就是足球，
而运气也是足球的一部分。球
队之前重点演练了包抄射门，且
效率和状态喜人，但本场还是差
了一点运气。”

狂攻未果中超焦点

梅州客家队主教练米兰梅州客家队主教练米兰 新华社发新华社发

东京奥运会女足比赛中
的杨莉娜 新华社发

梅州队闷平浙江队


